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E5_B7_9E_E9_AB_98_E6_c57_614797.htm 广州市政协十届三次

会议即将在３月２１～２６日举行，市政协委员们和各民主

党派已经在积极准备提案和建议。昨日，记者从市民主促进

会获悉，由于广州高楼密集程度排在全球所有大城市中的前

列，为了防止广州市区变成一个“热岛”和一片“石屎森林

”，该会将在“两会”期间向有关部门建议广州立法限制市

区高层建筑。 广州高楼密集楼距不足 建议中称，近几年来在

市区到处冒出了一处处蔚为壮观的“石屎森林”，高楼密集

程度排在全球前列，有的高楼间距不到１０米，令周边低矮

的房屋成年难以采光，甚至通风不畅，在城市形成了一个个

深井，而这样的城市“深井”在广州比比皆是。 以１８层以

上的高楼计，广州可以位居世界前几名，现约有７０００多

栋高层建筑，１００米以上的超高层建筑有３６０多栋。即

使以高楼密集的广州四个老区和天河区计，面积也有１００

多平方公里。更为严重的是，有些高楼呈超宽体型或联排型

，楼体左右宽达１００多米，楼与楼之间相连或只留极少楼

距。 高楼多易酿阴霾天气 高楼在给城市带来效益的同时，一

系列的交通堵塞、污染环境、城市局部高温等问题接踵而来

。广州去年的灰霾天气就高达１４４天，过密、过多的高楼

群也是灰霾的重要成因之一。而且城区高楼一般都建在路边

，这既不利于交通，也容易形成两道回音墙，造成噪音污染

。 夏天，从广州周边进入广州的中心城区，很多人会有一种

“窒息” 的感觉，这是“热岛效应”所带来的后果之一。据



了解，造成“热岛”效应与楼越建越高，楼房密度越来越大

有很大的关系。本来在城市规划中，对建筑楼距都有严格的

规定，但在寸土寸金的商业黄金地带并没有得到严格执行，

加上高楼的外墙一般采用玻璃材料，具有“反光镜”的作用

，在太阳直晒的反光作用下，楼群周边气温升高更加严重。

据资料显示，高层建筑和重大工程项目也是造成地面沉降的

原因之一。 高楼林立不足为喜 卧槽马 据记者从广州市民主促

进会获悉，鉴于广州高楼密集程度不断提高，全市１８层以

上高楼已超过７０００多栋，为防止广州市区变成一个“热

岛”和一片“石屎森林”，该会将在本月召开的“两会”上

，建议立法限制市区建高层建筑（详见今日Ａ０６版）。 “

两会”还没开，好的提案就已经冒了出来，让笔者对即将召

开的“两会”顿生期待。笔者之所以认为这是个好提案，就

在于它很有针对性地揭示出了广州市亟待正视的一个现实问

题。应该说，近些年来，广州市花大力气改善城市环境，提

高市民生活质量，效果是非常明显的，但也毋庸讳言的是，

在某些环境质量指数方面，广州市的情况不仅没有得到改善

，反而在下降。比如，中心城区“热岛效应”问题日渐突出

，灰霾天气天数逐年增加，交通堵塞问题加重等。这些问题

已开始严重影响市民生活。如果不能得到根本改善，广州市

创造山水生态城的目标就很难实现。这些问题从何而来？正

如提案所指出的，高层建筑失控，城市高楼密集程度太高，

应该是其中一个非常重要的因素。 如此说来，对高层建筑实

施必要的限制是理所当然的了，政协委员们建议广州市就此

立法，当然也是很有必要的。但是，笔者以为，仅止于此是

远远不够的。事实上，国家对超高建筑的建设并非没有限制



法规，但也并没有限制住广州超高建筑的不合理建设。为什

么？关键不在是否有法规，而是在于人的观念。因为如果在

我们的政策制定者和法规执行者的头脑中，还是盘踞着高楼

多了城市就漂亮了，高楼林立就代表着现代化的意识，那么

，这些法规就绝对不可能落实得了。而这种意识是不是还非

常有市场呢？这从短短十多年间，广州的高楼保有量就跃居

世界各大城市前列可见一斑。 因此，要彻底解决广州市高楼

密集的弊端，除了立法外，还必须纠正现代化就是高楼林立

的错误观念，正本清源，让“以人为本”的理念成为主流意
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